

CENTRO DE HISTORIA UNIVERSITARIA  
ALFONSO IX



## Memoria anual del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX: año 2006

EL CENTRO DE HISTORIA UNIVERSITARIA ALFONSO IX se constituye como Centro Propio de la Universidad de Salamanca, y como ámbito de referencia, consulta, divulgación, docencia e investigación en el panorama de la historia y proyecciones culturales de la Universidad de Salamanca, en el marco de las relaciones e influencias con las universidades de los ámbitos castellano, español, peninsular, europeo e iberoamericano, es decir, en el marco de las universidades españolas y europeas y con atención preferente a las universidades iberoamericanas.

En este contexto, se pretende unificar y canalizar esfuerzos, personas y actividades ya existentes en el ámbito de la Universidad de Salamanca, con el fin de consolidarlos y estimularlos; y, paralelamente, incrementar las relaciones de colaboración e intercambio con investigadores, grupos de trabajo docente y de investigación, centros e instituciones afines, especializados en historia de las universidades y de la cultura, que desarrollan su actividad docente e investigadora en España, Europa e Iberoamérica. A partir de los grupos de investigación iniciales y de las relaciones de colaboración establecidas, se ha venido configurando la nómina de *miembros* colaboradores y asesores del Centro Alfonso IX, con la integración de grupos de trabajo e investigadores que, desde Salamanca y otras universidades o instituciones europeas e iberoamericanas, se vienen ocupando en los últimos años de la historia cultural y de las universidades, e historia académica en amplio sentido. Dicha nómina está integrada, en la actualidad, por un centenar de investigadores y docentes vinculados a la Universidad de Salamanca y a otras universidades, centros e instituciones nacionales y extranjeros<sup>1</sup>.

<sup>1</sup> En concreto, los estrictamente adscritos a la Universidad civil de Salamanca suponen 48 miembros, el 48,48% del total global. Por otra parte, el Centro de Historia Universitaria

El Centro Alfonso IX fue creado por acuerdo de la Junta de Gobierno de la Universidad de Salamanca de 24 de julio de 1997, como *Centro Propio* de dicha Universidad, y se rige por la legislación universitaria general, los Estatutos de la Universidad de Salamanca y el Reglamento de Institutos de Investigación, Centros Propios y Grupos de Investigación de dicha Universidad. En este marco, fue confirmado institucionalmente el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, en sesión de Consejo de Gobierno de dicha Universidad celebrada el 27 de enero de 2005, y aprobado un nuevo Reglamento de Régimen Interno del Centro Alfonso IX, adaptado a la normativa universitaria más reciente. Conforme a esta nueva reglamentación, tuvo lugar el 19 de octubre de 2006 la reunión anual del Consejo del Centro en el Salón de Grados de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Salamanca.

Para el desarrollo de sus actividades, y como resultado de las mismas, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX cuenta con una *biblioteca* especializada en historia de las universidades y de su contexto cultural, de carácter presencial, que ha seguido siendo completada en el año 2006. Dicha biblioteca se compone, en la actualidad, de 1.450 volúmenes, la mayor parte de los cuales (1.088) proceden de donaciones institucionales y particulares (representando el 75,03%). Integran la biblioteca, también, una colección de 391 separatas de artículos sobre historia de las universidades e historia cultural, que vienen siendo remitidas al Centro por los autores de los mismos; una colección de revistas relacionadas con la historia universitaria, de la educación y de la cultura; y un archivo documental con fuentes impresas sobre historia universitaria y otros fondos complementarios.

Por otra parte, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX cuenta con una *página web* (<http://www3.usal.es/alfonsoix/>), de carácter temático y especializado, en la que se informa, a través de Internet, sobre diversos contenidos relacionados con la historia de las universidades (panorámicas sintéticas, bibliografía, transcripciones documentales, noticias de reuniones

---

Alfonso IX ha contado, a lo largo de su trayectoria, con la participación temporal de becarios de investigación, becarios de colaboración y alumnos en prácticas. En relación con el año 2006, ha continuado la vinculación al Centro Alfonso IX del Ldo. Gerardo Martínez Hernández, becario de investigación de la Universidad Nacional Autónoma de México, quien realiza, desde octubre de 2005, una estancia de estudios en Salamanca que tiene por objeto el desarrollo de la investigación: «La Medicina en el ámbito cultural hispánico, 1545-1650». También se ha vinculado al Centro Alfonso IX en 2006 la Dra. Simona Langella Sichenz, de la Universidad de Génova, quien realiza una investigación sobre «Francisco de Vitoria y la Escolástica universitaria de la época (siglo XVI): comentarios de Francisco de Vitoria a la *Summa Theologiae* de Santo Tomás de Aquino», financiada por el Programa Marie Curie de la Unión Europea. Por último, el Centro Alfonso IX contó con la colaboración, en los meses de marzo y abril de 2006, de la alumna en prácticas de Biblioteconomía y Documentación de la Universidad de Salamanca, Blanca Grande Calvo.

científicas y publicaciones...) y sobre el propio Centro Alfonso IX (organización y composición, recursos, actividades desarrolladas y programadas...). Desde su creación, en marzo de 1998, y hasta el presente, la página web ha tenido 30.730 consultas.

Las actividades que realiza el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX tienen por objeto el estudio y difusión de la historia de la Universidad de Salamanca, ampliamente considerada, es decir, en el marco de las relaciones e influencias con las universidades hispánicas. Para cumplir estos objetivos, se han programado y consolidado una serie de actividades, con las que se intentan cubrir los aspectos de investigación, docencia especializada, difusión e información documental que asume el Centro Alfonso IX, respecto a su ámbito de estudio.

#### PROYECTO: «HISTORIA DE LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA»

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX ejerce la coordinación científica de la obra colectiva sobre *Historia de la Universidad de Salamanca*, que, con carácter institucional, se viene preparando desde el año académico 1999-2000, con motivo de la celebración de la Capitalidad Cultural Europea de Salamanca en el año 2002. El proyecto científico, realizado con un enfoque multidisciplinar, cuenta con la participación de noventa especialistas destacados en historia cultural y de las universidades, de procedencia nacional e internacional, y con la colaboración de Ediciones Universidad de Salamanca. La obra se plantea como una síntesis científica y actualizada de la historia de la Universidad en el marco de la cultura española e hispánica<sup>2</sup>.

Como resultado de este trabajo, se publicó, en mayo de 2006, el tercero de los cuatro tomos previstos, en dos volúmenes: Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*. Vols. III.1 y III.2: *Saberes y confluencias*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006, 1417 páginas (Colección: «Historia de la Universidad», n.º 63). El volumen global se divide en dos partes bien diferenciadas: la primera parte se consagra a los aspectos intelectuales y el contenido de las disciplinas universitarias, es decir, a la presentación evolutiva de las diversas facultades y saberes a lo largo del tiempo, desde la fundación de la Universidad en 1218 hasta nuestros días; junto con ello, se estudian algunos de los

<sup>2</sup> Se incorporan las novedades y planteamientos de la investigación en los últimos años y, en concreto, desde 1989-1990, fechas de aparición de la obra institucional precedente, coordinada por los doctores Manuel Fernández Álvarez, Laureano Robles y Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2 vols.).

vehículos de difusión cultural, el mundo de los libros y de las bibliotecas, la imprenta y la lectura. En la segunda parte se tratan las proyecciones y confluencias históricas de la Universidad de Salamanca con otros ámbitos geográficos y universitarios: el ámbito europeo, singularmente el portugués e italiano, así como el propiamente hispano y el iberoamericano. Dicho volumen incluye 45 colaboraciones a cargo de 38 especialistas y 105 fotografías a modo de historia visual<sup>3</sup>.

La obra culminará con un cuarto tomo, en proceso de elaboración, titulado *Vestigios y entramados*, dedicado a fuentes manuscritas, impresas, arqueológicas, visuales y literarias; a historiografía y líneas de investigación, y a bibliografía. El volumen incluirá 23 colaboraciones a cargo de 24 especialistas, varios apéndices y los índices correspondientes al conjunto de la obra.

#### CONFERENCIAS Y SEMINARIOS: «COLOQUIOS ALFONSO IX»

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX organiza, anualmente, desde el año 1998, coloquios, ciclos de conferencias y seminarios de investigación sobre historia de las universidades, preferentemente hispánicas (en amplio sentido), y de la Universidad de Salamanca en particular, con la denominación de «Coloquios Alfonso IX»<sup>4</sup>. Estos encuentros se dirigen tanto a investigadores en historia universitaria, como a estudiantes universitarios y público en general, y su propósito es presentar investigaciones, síntesis comparadas y propuestas relacionadas con la historia universitaria. Los ciclos de conferencias y seminarios de investigación se realizan en el marco de la actividad docente e investigadora del Centro Alfonso IX.

Así, en los meses de marzo, abril y mayo de 2006 se han celebrado los *XIII Coloquios Alfonso IX*, dedicados al tema: «Universidades hispánicas: modelos territoriales en la Edad Moderna», de acuerdo con el siguiente programa:

<sup>3</sup> Los dos volúmenes anteriores fueron publicados en 2002 y 2004: Luis E. RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*. Vol. I: *Trayectoria histórica e instituciones vinculadas*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002, 751 pp. (Colección: «Historia de la Universidad», n.º 61); y Luis E. RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*. Vol. II: *Estructuras y flujos*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2004, 985 pp. (Colección: «Historia de la Universidad», n.º 62).

<sup>4</sup> Se han realizado, desde el año 1999, 13 coloquios, ciclos de conferencias y seminarios, en los que han participado 51 especialistas destacados en historia de las universidades y sus contextos culturales.

*Ciclo de Conferencias:*

- Jueves, 9 de marzo: «Universidad de Santiago. Fuentes documentales y líneas de investigación». Dra. Ofelia Rey Castelao (Universidad de Santiago de Compostela).
- Jueves, 16 de marzo: «Universidad de Sevilla. Fuentes documentales y líneas de investigación». Dr. José Antonio Ollero Pina (Universidad de Sevilla).
- Jueves, 23 de marzo: «Universidad de Toledo. Fuentes documentales y líneas de investigación». Dr. José Carlos Vizueté Mendoza (Universidad de Castilla-La Mancha).
- Jueves, 27 de abril: «Universidad de Barcelona. Fuentes documentales y líneas de investigación». Dr. Antonio Fernández Luzón (Grup de Reserca de Història Cultural, Universitat Autònoma de Barcelona).
- Jueves, 4 de mayo: «Universidad de Huesca. Fuentes documentales y líneas de investigación». Dr. José María Lahoz Finestres (Universidad de Las Palmas de Gran Canaria).

*Seminario de Investigación:*

- Jueves, 6 de abril: «A Universidade e o Estado Novo». Ponente: Dr. Luís Reis Torgal (Universidade de Coimbra).

Los coloquios, conferencias y seminario de investigación se desarrollaron en la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Salamanca, y se relacionan con la actividad docente e investigadora que realiza el Centro Alfonso IX.

Por otra parte, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX organizó, el 24 de octubre de 2006, en el Salón de Grados de la Facultad de Geografía de la Universidad de Salamanca, el *Seminario de Investigación* con el título: «Historia visual de la Real Universidad de México. Una nueva línea de investigación», en el que intervino la Dra. Clara Inés Ramírez González, de la Universidad Nacional Autónoma de México, en el marco de una estancia de estudios en la Universidad de Salamanca vinculada a la Cátedra Wenceslao Roces.

## INVESTIGACIÓN

Es objetivo del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX la investigación directa en ámbitos temáticos relacionados con la historia universitaria y la cultura académica, comprendiendo la participación en Proyectos de Investigación financiados por organismos y entidades

públicos o privados. En dicha investigación se otorga prioridad a la historia comparada de la Universidad de Salamanca, a partir de una metodología abierta e interdisciplinar<sup>5</sup>.

En el año 2006 ha continuado desarrollándose, en su tercer y último año, el Proyecto de Investigación financiado por el Ministerio de Educación y Ciencia de Madrid, Dirección General de Investigación, y el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER), titulado: «La Universidad de Salamanca en el contexto cultural de las Universidades Hispánicas y Portuguesas, siglos XIII-XIX» (referencia BHA2003-00286). Han participado en el Proyecto, de tres años de duración, con fecha oficial de comienzo en diciembre de 2003, los investigadores: Dr. Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Universidad de Salamanca), investigador principal; Dra. Águeda Rodríguez Cruz (Universidad de Salamanca); Dr. José Barrientos García (Universidad de Salamanca); Dr. José Luis Fuertes Herreros (Universidad de Salamanca); Dr. Juan Luis Polo Rodríguez (Universidad de Salamanca); Lda. Noemí Cubas Martín (becaria de investigación por el Ministerio de Educación, Universidad de Salamanca); Dra. Margarita Torremocha Hernández (Universidad de Valladolid); Dr. Francisco Javier Alejo Montes (Universidad de Extremadura); y Dr. Agustín Vivas Moreno (Universidad de Extremadura). Se ha pretendido, con este Proyecto de Investigación, profundizar en la realización de una historia comparada y documental de la Universidad de Salamanca, en el marco de relaciones institucionales, sociales y culturales con las universidades hispánicas. A su vez, la investigación desarrollada se relacionaba con la elaboración de la obra colectiva e institucional sobre *Historia de la Universidad de Salamanca*, en el contexto de la cultura española e hispánica, coordinada desde el Centro Alfonso IX y que fue comenzada en el año 1999-2000 con motivo de la Capitalidad Cultural Europea: Salamanca-2002<sup>6</sup>.

En este marco, y de acuerdo con el Reglamento de Institutos de Investigación, Centros Propios y Grupos de Investigación de la Universidad de Salamanca, fue aprobado por acuerdo del Consejo de Gobierno de la Universidad, en sesión celebrada el 17 de marzo de 2005, el Grupo de Investigación (GIR) con la denominación: «Historia de las Universidades Hispánicas». El Grupo está integrado por los investigadores que han

<sup>5</sup> A lo largo de su trayectoria, se han incorporado al Centro Alfonso IX tres Proyectos de Investigación financiados por el Ministerio de Educación y Ciencia de Madrid, con las referencias PB96-128I, BHA2000-1336, BHA2003-00286, y uno financiado por la Junta de Castilla y León, referencia SA45/00B.

<sup>6</sup> Además, el director del Centro Alfonso IX, su coordinador técnico y diversos miembros del mismo colaboran en otros Proyectos de Investigación financiados por entidades oficiales de ámbito regional, nacional e internacional; y se vinculan al Centro de Historia Universitaria determinadas becas y ayudas a la investigación.

desarrollado el Proyecto de Investigación Nacional antes indicado, y se incorporarán al mismo otros investigadores que participen en Proyectos de Investigación futuros, vinculados al Centro Alfonso IX.

Recientemente, ha sido concedido otro Proyecto Nacional de Investigación, de similares características al anterior, que permitirá ampliar y completar los resultados de la investigación. Se trata del Proyecto de Investigación del Ministerio de Educación y Ciencia español, con la referencia HUM2006-03160, titulado: «La Universidad de Salamanca en el contexto cultural de las universidades europeas e iberoamericanas (siglos XV-XIX): España, Portugal, Italia y México», con plazo de ejecución: del 1 de octubre de 2006 al 30 de septiembre de 2009. Participan en este Proyecto de Investigación, adscrito al Centro Alfonso IX, 11 investigadores vinculados al mismo: Dr. Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Universidad de Salamanca), investigador principal; Dra. Águeda Rodríguez Cruz (Universidad de Salamanca); Dr. José Barrientos García (Universidad de Salamanca); Dr. José Luis Fuertes Herreros (Universidad de Salamanca); Dr. Juan Luis Polo Rodríguez (Universidad de Salamanca); Dr. Miguel Anxo Pena González (Universidad Pontificia de Salamanca); Dra. Margarita Torremocha Hernández (Universidad de Valladolid); Dr. Francisco Javier Alejo Montes (Universidad de Extremadura); Dr. Agustín Vivas Moreno (Universidad de Extremadura); Dr. Javier García Martín (Universidad del País Vasco), y Dra. Clara Inés Ramírez González (Universidad Nacional Autónoma de México).

## DOCENCIA

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX ofrece anualmente, desde el año académico 2000-2001, asignaturas específicas de libre elección sobre aspectos relacionados con el pasado universitario salmantino, que se vinculan a la programación docente de la Universidad de Salamanca. En relación con el curso 2005-2006, se han impartido las siguientes:

- «Salamanca en la Edad Moderna. Cultura universitaria y vida estudiantil» (6 créditos teóricos y prácticos). Profesor: Dr. Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Facultad de Geografía e Historia, Universidad de Salamanca).
- «La proyección histórica de la Universidad de Salamanca en Hispanoamérica» (5 créditos teóricos y prácticos). Profesora: Dra. Águeda Rodríguez Cruz (Facultad de Educación, Universidad de Salamanca)<sup>7</sup>.

<sup>7</sup> Por otra parte, miembros del Centro Alfonso IX imparten cada año asignaturas optativas sobre temática relacionada con la historia universitaria, que se vinculan a las programaciones departamentales regladas de la Universidad de Salamanca.

Además, el Centro Alfonso IX participa en el Programa de Doctorado que cada bienio organiza el Departamento de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea de la Universidad de Salamanca sobre «Fundamentos de la Investigación Histórica». Dicha participación consiste en el desarrollo, desde el año 2000-2001, de un curso anual de carácter metodológico compuesto de cinco créditos teóricos y prácticos, sobre «Investigación y métodos en historia cultural y de las universidades hispánicas (siglos XV-XIX)». En el curso 2005-2006 (Bienio: 2005-2007) intervinieron en el mismo los doctores de la Universidad de Salamanca: Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (Facultad de Geografía e Historia); Águeda Rodríguez Cruz (Facultad de Educación); Salustiano de Dios de Dios (Facultad de Derecho); José Barrientos García (Facultad de Filosofía), y Juan Luis Polo Rodríguez (coordinador técnico del Centro Alfonso IX).

## PUBLICACIONES

Desde el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX se ha procurado apoyar la publicación de trabajos monográficos relacionados con la historia de las universidades, prestando especial atención a la historia de la Universidad de Salamanca y sus contextos culturales hispánicos. Se pretende con ello difundir el pasado de la institución universitaria salmantina y, dada su significación histórica, dar a conocer el desarrollo histórico de otras universidades o manifestaciones culturales relacionadas.

Como resultado del convenio de colaboración suscrito entre Ediciones Universidad de Salamanca y el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, en diciembre de 2000, se otorgan al Centro Alfonso IX las funciones de dirección y asesoría científica de la Colección: «Historia de la Universidad», que publica Ediciones de la Universidad desde el año 1953. La colección está integrada por monografías sobre historia de la Universidad de Salamanca en el contexto de las universidades hispánicas. En el año 2006 se han publicado tres títulos de esta colección.

Además, mediante dicho convenio de colaboración, el Centro Alfonso IX colabora científicamente en la Colección: «Clásicos de Salamanca», dirigida por José Antonio Sánchez Paso y editada, también, por Ediciones Universidad de Salamanca; se compone de textos divulgativos que presentan obras de la literatura clásica española de figuras vinculadas a la Universidad de Salamanca.

Por último, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX es responsable de la publicación anual: «Miscelánea Alfonso IX», que recoge, entre otros contenidos, las actas de los Coloquios organizados por el Centro Alfonso IX, trabajos de investigación de sus miembros o investigadores

relacionados con el mismo, y las memorias de actividades de dicho Centro. «Miscelánea Alfonso IX» ha pasado a formar parte, desde el año 2004, de la Colección: «Aquilafuente», dependiente de Ediciones Universidad de Salamanca. Se han publicado, hasta el presente, siete números, siendo el último el correspondiente al año 2005: Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares y Juan Luis Polo Rodríguez (eds.), *Universidades clásicas de la Europa mediterránea: Bolonia, Coimbra y Alcalá. Miscelánea Alfonso IX, 2005*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006, 363 pp. (Colección: «Aquilafuente», n.º 97). El volumen, editado en julio de 2006, incluye, entre otros contenidos, las actas de los XII Coloquios Alfonso IX, celebrados en los meses de marzo, abril y mayo de 2005, que se dedicaron al tema que da título al libro.

#### RECOPILACIONES BIBLIOGRÁFICAS

Es cometido del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, para cumplir su función de referencia científica, la elaboración de repertorios bibliográficos y documentales, contextualizados y comentados, sobre los temas objeto de su estudio.

En este sentido, y en relación con el proyecto científico de la obra institucional: *Historia de la Universidad de Salamanca*, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX viene elaborando un repertorio bibliográfico, específico y selectivo, referido a la historia de la Universidad salmantina, instituciones relacionadas con ella y contextos sociales y culturales, al que se han añadido otros sobre historia de las universidades hispánicas. La bibliografía se publica periódicamente, desde el año 2000, en la revista internacional *History of Universities*, que edita, en su nueva etapa, la Universidad de Oxford en colaboración con la «International Commission for the History of Universities». La última de estas colaboraciones se ha incluido en el número XXI.2 (2006) de la mencionada revista.

#### CONSULTAS E INFORMES ESPECIALIZADOS Y OTRAS COLABORACIONES

Como servicio de documentación, el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX atiende consultas y elabora informes escritos en relación con su ámbito de especialización: contenidos temáticos específicos, estado de la cuestión y líneas de investigación, y orientaciones bibliográficas y documentales sobre historia de la Universidad de Salamanca y de las universidades hispánicas en general. Durante el año 2006 se cursaron un total de 41 consultas e informes, que fueron solicitados por investigadores y docentes de universidades e instituciones académicas nacionales y extranjeras, y por

la propia Comunidad Universitaria salmantina, a través de sus órganos de gobierno, servicios, profesores y estudiantes.

Entre las colaboraciones de carácter oficial llevadas a cabo por el Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, destaca la participación, como ponentes invitados, de los doctores Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares, Juan Luis Polo Rodríguez y Tomás Pérez Delgado, director, coordinador técnico y miembro del Centro Alfonso IX, respectivamente, en la *Jornada História da Universidade*, celebrada en Coimbra, el 7 de noviembre de 2006, y organizada por el «Arquivo da Universidade», el «Centro de Estudos Interdisciplinares do Século XX» (CEIS20) y «Pró-Reitoria da Cultura» de la Universidad de Coimbra. El propósito de la reunión fue impulsar la creación de un «Centro de História da Universidade» conimbricense.

Finalmente, el coordinador técnico del Centro Alfonso IX, Juan Luis Polo Rodríguez, ha participado, en representación del mismo, en las cuatro ediciones del Curso: «Protocolo y organización de actos en la Universidad de Salamanca», perteneciente al Plan de Formación del Personal de Administración y Servicios de la Universidad de Salamanca 2005-2006.

## Donaciones con destino a la biblioteca del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX

EN EL AÑO 2006 SE PRODUJERON un total de 53 donaciones de libros, revistas y separatas con destino a la biblioteca especializada del Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, representando el 53,53% de las incorporaciones registradas en dicho periodo, un total de 99. De estas donaciones se hace relación a continuación:

- Alonso Romero, M.<sup>a</sup> Paz, «A propósito de *lecturae, quaestiones y repetitiones*. Más sobre la enseñanza del Derecho en Salamanca durante los siglos XVI y XVII». En Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (ed.), *Las Universidades Hispánicas: de la Monarquía de los Austrias al Centralismo liberal. V Congreso Internacional sobre Historia de las Universidades Hispánicas. Salamanca, 1998*. Vol. I: *Siglos XVI y XVII*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, Junta de Castilla y León, 2000, pp. 61-73.
- Alonso Romero, M.<sup>a</sup> Paz, «El fuero universitario salmantino (siglos XIII-XIX)». En *Miscelánea Alfonso IX, 2002*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 2003, pp. 63-90.
- Alonso Romero, M.<sup>a</sup> Paz, «La Universidad de Salamanca ante la constitución de Cádiz: actitudes políticas y académicas». En *Aulas y saberes. VI Congreso Internacional de Historia de las Universidades Hispánicas (Valencia, Diciembre 1999)*, vol. I, València, Universitat de València, 2003, pp. 123-139.
- Alonso Romero, M.<sup>a</sup> Paz, «*Ius commune* y derecho patrio en la Universidad de Salamanca durante los siglos modernos. Trayectoria docente y métodos de enseñanza de Antonio Pichardo Vinuesa, Juan de Solórzano Pereira, Francisco Ramos del Manzano y José Fernández de Retes». En Salustiano de Dios; Javier Infante; Eugenia Torijano (coords.), *El Derecho y los juristas en Salamanca (siglos XVI-XX). En memoria de Francisco Tomás y Valiente*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2004, pp. 43-148.

- *Anales Complutenses*, vol. XVII (Alcalá de Henares, 2005) [Revista dependiente de la Institución de Estudios Complutenses].
- Ballesteros Torres, Pedro, «Documentos de interés para Alcalá de Henares en la Sección de Manuscritos de la Biblioteca Nacional de Madrid», *Anales Complutenses*, vol. XVIII (Alcalá de Henares, 2006), pp. 279-308.
- Bécares Botas, Vicente, *Guía documental del mundo del libro salmantino del siglo XVI*, [Burgos], Fundación Instituto Castellano y Leonés de la Lengua, 2006.
- Becedas González, Margarita; Gómez Asencio, José J. (comisarios), *El castellano y la gramática en la Biblioteca Universitaria de Salamanca (Siglos XV-XVIII)*, [Burgos], Instituto Castellano y Leonés de la Lengua, 2006 [Catálogo de la Exposición celebrada en el Edificio de Escuelas Mayores de la Universidad de Salamanca (Sala Alfonso X), del 20 de noviembre de 2006 al 8 de enero de 2007].
- Borobio, Dionisio, «El Sacramento de la Penitencia en Francisco de Vitoria», *Ciencia Tomista*, tomo 133, n.º 429 (Salamanca, Enero-Abril, 2006), pp. 15-58.
- Carabias Torres, Ana M.<sup>a</sup>, «Salamanca, académica palanca hacia el poder». En Francisco José Aranda Pérez (coord.), *Letrados, juristas y burócratas en la España Moderna*, Cuenca, Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha et al., 2005.
- Dias, José Sebastião da Silva, *Portugal e a cultura europeia (séculos XVI a XVIII)*, Porto, Campo das Letras, 2006.
- Dioscórides Anazarbeo, Pedanio, *De materia médica*, Salamanca, Universidad de Salamanca, Centro Tecnológico Multimedia, 2006. [DVD ROM].
- *Estudios Portugueses*, 5 (Salamanca, 2005) [Revista de Filología Portuguesa].
- Fernández Luzón, Antonio, *La Universidad de Barcelona en el siglo XVI*, [Barcelona], Publicacions i Edicions de la Universitat de Barcelona, 2005.
- Gallego de Miguel, Amelia, *Los doctores de la Reina y su casa en Salamanca*, Salamanca, Centro de Estudios Salmantinos, 1972.
- García Fraile, Dámaso, *Música y Universidad: «Iterum Salmantica docet»*, Salamanca [Europa Artes Gráficas], 2006.
- García y García, Antonio, *Iglesia, Sociedad y Derecho*, Salamanca, Servicio de Publicaciones de la Universidad Pontificia de Salamanca, 1985-2000 (4 vols.).
- Gómez Rivas, León, «La educación universitaria americana y la escolástica salmantina: pensamiento económico (virreinos de Perú y Río de la Plata)», *Cuadernos Salmantinos de Filosofía*, XXX (Salamanca, 2003), pp. 427-437.
- Gómez Rivas, León, «Economía y guerra. El pensamiento económico y jurídico desde Vitoria a Grocio (y después)», *Studia Historica. Historia Moderna*, vol. 27 (Salamanca, 2005), pp. 135-159.

- Gómez Rivas, León; Soto, León, «Los orígenes escolásticos de la independencia latinoamericana (en el Bicentenario de la Emancipación: 1810-2010)», *Bicentenario. Revista de Historia de Chile y América*, vol. 4, n.º 2 (Santiago de Chile, 2005), pp. 115-145.
- González González, Enrique; Pérez Puente, Leticia (coords.), *Permanencia y cambio. Universidades hispánicas, 1551-2001*, México, Centro de Estudios sobre la Universidad/Facultad de Derecho, Universidad Nacional Autónoma de México, 2005-2006 (2 vols.).
- Guereña, Jean-Louis, «La universitat a França: realitats, problemes, transformacions», *Revista Catalana de Pedagogia*, vol. 3 (2004), pp. 393-403.
- Guereña, Jean-Louis, «De Hugo Blair a Diego Manuel de los Ríos. Los manuales de retórica y literatura para la segunda enseñanza en la época isabelina (1846-1867)». En Jean-Louis Guereña; Gabriela Ossenbach; María del Mar del Pozo (dirs.), *Manuales escolares en España, Portugal y América Latina (siglos XIX y XX)*, Madrid, Universidad Nacional de Educación a Distancia, 2005, pp. 305-330.
- Guereña, Jean-Louis, «Les ruses de Madrid», *Outre-Terre. Revue française de géopolitique*, n.º 12 (2005), pp. 45-64.
- Guereña, Jean-Louis, «European Influences in Spanish Popular Education: The Case of the Socialist *Casa del Pueblo* of Madrid and the Belgian Model (1897-1929)», *History of Education*, vol. 35, n.º 1 (January, 2006), pp. 27-45.
- Lahoz Finestres, José M.ª, «Graduados de Valencia y de las Islas Baleares en la Universidad de Huesca», *Ivs Fvgit. Revista de Estudios Histórico-Jurídicos de la Corona de Aragón*, vol. 12 (Zaragoza, 2003), pp. 339-381.
- López-Baralt, Luce; Iversen, Reem, «A zaga de tu huella»: *La enseñanza de las lenguas semíticas en Salamanca en tiempos de san Juan de la Cruz*, Madrid, Editorial Trotta, 2006.
- Martínez Frías, José María, *El cielo de Salamanca: la bóveda de la antigua biblioteca universitaria*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006.
- Martínez del Río, Roberto, *Memorias de la Plaza Mayor. El estudiante de Salamanca en el siglo XVIII*, Salamanca, Fundación Salamanca Ciudad de Cultura, 2005.
- *Memoria*, n.º 2 (Septiembre, 2006) [edita Fundación Dalpa para la Creación].
- *Memoria de actividades del curso académico 2005-2006. Acto académico de apertura del curso 2006-2007*, Salamanca, Universidad de Salamanca, Secretaría General, 2006.
- *Naturaleza y Gracia*, vol. XXIX/3 (Salamanca, Septiembre-Diciembre, 1982) [Revista de ciencias eclesiásticas dirigida por los PP. Capuchinos].

- Nelissen, Marc (ed.), «Bibliography. Publications on University History since 1977: A Continuing Bibliography», *History of Universities*, vol. XXI.2 (Oxford University Press, 2006), pp. 250-333.
- *Perficit*, vol. XXVI, 1 (Salamanca, Junio, 2006) [Revista de Estudios Humanísticos, publicación de la Biblioteca San Estanislao].
- Peset, José Luis y Mariano, *Carlos IV y la Universidad de Salamanca*, Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Instituto «Arnau de Vilanova», 1983.
- Portilla y Esquivel, Miguel de, *Historia de la ciudad de Complvto*, Vitoria, Fundación Colegio del Rey, Capitel, O B F, 2003 (2 tomos) [Edición facsimilar de la edición de Alcalá, Joseph Espartosa, 1725-1728].
- *Revista de História da Sociedade e da Cultura*, 3 (Coimbra, 2003); 4 (Coimbra, 2004) [editada por el «Centro de História da Sociedade e da Cultura», de la Universidad de Coimbra].
- Robledo, Ricardo, «Economía política en la Universidad de Salamanca: entre la intolerancia y la inteligencia (1786-1936)». En José Ignacio Sánchez Macías; Rafael Calvo Ortega; Fernando Rodríguez López (eds.), *Economía, Derecho y Tributación. Estudios en homenaje a la profesora Gloria Begué Cantón*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2005, pp. 385-410.
- Robledo, Ricardo, «La difusión del pensamiento moderno en la Universidad de Salamanca a fines del siglo XVIII», *Historia Constitucional. Revista Electrónica*, n.º 6 (Septiembre, 2005) [<http://hc.rediris.es/06/index.html>].
- Rodrigues, Manuel Augusto, *A Universidade de Coimbra no século XX. Actas do Senado. Vol. II (1916-1924)*, Coimbra, Publicações do Arquivo da Universidade de Coimbra, 1990.
- Rodríguez Cruz, Águeda, «Proyección en América: una perspectiva española». En Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca. Vol. III.2: Saberes y confluencias*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006, pp. 1229-1325.
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E., «Atmósfera universitaria en Cervantes». En Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares; Juan Luis Polo Rodríguez (eds.), *Universidades clásicas de la Europa mediterránea: Bolonia, Coimbra y Alcalá. Miscelánea Alfonso IX, 2005*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006, pp. 311-340.
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E., *Atmósfera universitaria en Cervantes*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006.
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca. Vols. III.1 y III.2: Saberes y confluencias*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006.
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E., «Universidades renacentistas: Coimbra y Salamanca». En Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (coord.),

- Historia de la Universidad de Salamanca*. Vol. III.2: *Saberes y confluencias*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006, pp. 1087-1100.
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E.; Polo Rodríguez, Juan Luis (eds.), *Universidades clásicas de la Europa mediterránea: Bolonia, Coimbra y Alcalá. Miscelánea Alfonso IX, 2005*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006.
  - Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E.; Rodríguez Cruz, Águeda, «Salamanca: la fascinación de un nombre». En Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*. Vol. III.2: *Saberes y confluencias*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006, pp. 1009-1027.
  - Sdo. Corazón, Enrique del, *Los Salmanticenses: su vida y su obra. Ensayo histórico y proceso inquisitorial de su doctrina sobre la Inmaculada*, Madrid, Editorial de Espiritualidad, 1955.
  - Simeoni, Luigi; Sorbelli, Albano, *Storia della Università di Bologna*, Bologna, Arnaldo Forni Editore, 1987 (2 vols.) [«Ristampa anastatica dell'edizione del 1940»].
  - Vizuete Mendoza, J. Carlos, «Con toda pompa, autoridad y lucimiento. Las primeras fiestas de la Inmaculada en la Universidad de México», *Verdad y Vida*, núms. 243-244 (Mayo-Diciembre, 2005), pp. 127-197.
  - Vizuete Mendoza, J. Carlos, «Voto, juramento y fiesta de la Inmaculada en la Universidad de Toledo». En Francisco Javier Campos y Fernández de Servilla (dir.), *La Inmaculada Concepción en España: religiosidad, historia y arte. Actas del Simposium 1/4-IX-2005*, San Lorenzo del Escorial, R.C.U. Escorial-M.<sup>a</sup> Cristina, Servicio de Publicaciones, 2005 (2 vols.), pp. 327-360.
  - Vizuete Mendoza, J. Carlos; Llamazares Rodríguez, Fernando; Martín Sánchez, Julio (coords.), *Los Arzobispos de Toledo y la Universidad española*, Cuenca, Universidad de Castilla-La Mancha, 2002.
  - Weber, Lilia (coord.); Velasco Gómez, Ambrosio (dir.), *Los otros molinos del Quijote*, México, 2005 [Guía de la Exposición celebrada del 30 de noviembre de 2005 al 26 de marzo de 2006 en la ciudad de México (Antiguo Colegio de San Ildefonso)].



## Publicaciones vinculadas al Centro de Historia Universitaria Alfonso IX

### EDICIONES, COEDICIONES Y PATROCINIOS

- *Memoria. Año 1998*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 1998 (41 páginas).
- *Miscelánea Alfonso IX, 1999*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 2000 (275 pp.). Sección monográfica: «Líneas de investigación sobre Universidades Hispánicas».
- *Miscelánea Alfonso IX, 2000*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 2001 (319 pp.). Sección monográfica: «La Universidad Contemporánea».
- *Miscelánea Alfonso IX, 2001*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 2002 (319 pp.). Sección monográfica: «Vida estudiantil en el Antiguo Régimen».
- *Miscelánea Alfonso IX, 2002*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 2003 (286 pp.). Sección monográfica: «La Universidad de Salamanca y sus confluencias americanas».
- *Miscelánea Alfonso IX, 2003*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 2004 (335 pp.). Sección monográfica: «Grados y ceremonias en las Universidades Hispánicas. Homenaje a Águeda Rodríguez Cruz». Ha sido publicada, también, como: Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares y Juan Luis Polo Rodríguez (eds.), *Grados y ceremonias en las Universidades Hispánicas. Homenaje a Águeda Rodríguez Cruz*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2004 (335 pp.). [Número 69 de la Colección: «Aquilafuente»].
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. y Polo Rodríguez, Juan Luis (eds.), *Saberes y disciplinas en las Universidades Hispánicas. Miscelánea Alfonso IX, 2004*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2005 (308 pp.). [Número 83 de la Colección: «Aquilafuente»].

- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. y Polo Rodríguez, Juan Luis (eds.), *Universidades clásicas de la Europa mediterránea: Bolonia, Coímbra y Alcalá. Miscelánea Alfonso IX, 2005*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006 (363 pp.). [Número 97 de la Colección: «Aquilafuente»].
- Pérez Martín, Antonio, *Espanoles en el «Alma Mater Studiorum»: profesores hispanos en Bolonia (de fines del siglo XII a 1799)*, Murcia, Instituto de Derecho Común Europeo, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX, 1999 (125 pp.).
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. y Polo Rodríguez, Juan Luis, *Actualización ceremonial para el grado de licenciado*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 2000 (31 pp.).
- Vivas Moreno, Agustín (ed.), *Universidades y archivos universitarios: Historia y organización*, Badajoz, Universidad de Extremadura, 2001 (190 pp.).
- *Centro de Historia Universitaria Alfonso IX. Siete años: 1997-2004*, Salamanca, Centro de Historia Universitaria Alfonso IX (CEHU), 2004 (83 pp. + CD-ROM).

#### COORDINACIONES CIENTÍFICAS

- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. (ed.), *Las Universidades Hispánicas: de la Monarquía de los Austrias al Centralismo Liberal. V Congreso Internacional sobre Historia de las Universidades Hispánicas (Salamanca, 1998)*. Vol. I: *Siglos XVI y XVII* (511 pp.). Vol. II: *Siglos XVIII y XIX* (454 pp.), Valladolid, Salamanca, Junta de Castilla y León, Ediciones Universidad de Salamanca, 2000.
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*. Vol. I: *Trayectoria histórica e instituciones vinculadas*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (751 pp.). [Número 61 de la Colección: «Historia de la Universidad»].
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*. Vol. II: *Estructuras y flujos*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2004 (985 pp.). [Número 62 de la Colección: «Historia de la Universidad»].
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. (coord.), *Historia de la Universidad de Salamanca*. Vols. III.1 y III.2: *Saberes y confluencias*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006 (1417 pp.). [Número 63 de la Colección: «Historia de la Universidad»].

#### COLABORACIONES CIENTÍFICAS

El Centro de Historia Universitaria Alfonso IX ejerce, desde diciembre de 2000, la dirección científica de la Colección: «Historia de la Universidad»,

que edita Ediciones Universidad de Salamanca. Desde que se ejerce esta dirección, se han publicado los siguientes títulos de la colección<sup>1</sup>:

- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E. y Martínez del Río, Roberto, *Estudiantes de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2001 (96 pp.). Número 57 de la colección.
- Álvarez Villar, Julián, *El Patio de Escuelas de la Universidad de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2001 (47 pp.). Número 58.
- Flórez Miguel, Cirilo *La fachada de la Universidad de Salamanca. Interpretación*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2001 (64 pp.). Número 59.
- Nieto González, José Ramón, *Universidad de Salamanca. Escuelas Mayores*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2001 (83 pp.). Número 60.
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E., *Bosquejo histórico de la Universidad de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (72 pp.). Número 65. [2ª edición corregida en 2004].
- Cortázar Estivaliz, Javier, *Historia y arte del Colegio Menor de San Pelayo de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (148 pp.). Número 66.
- Becedas González, Margarita, *Tesoros de la Antigua Librería de la Universidad de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (72 pp.). Número 67.
- Ramírez González, Clara Inés, *La Universidad de Salamanca en el siglo XVI: corporación académica y poderes eclesiásticos*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (406 pp.). Número 68.
- Nieto González, José Ramón y Azofra Agustín, Eduardo, *Inventario artístico de bienes muebles de la Universidad de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, Fundación Gaceta Regional, 2002 (313 pp.). Número 69.
- Rupérez Almajano, M.ª Nieves, *El Colegio Mayor de San Bartolomé o de Anaya*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (80 pp.). Número 70.
- Morán Saus, Antonio Luis; García Lagos, José Manuel y Cano Gómez, Emigdio, *Cancionero de estudiantes de la tuna. El cantar estudiantil, de la Edad Media al siglo XX*, Cuenca, Salamanca, Excma. Diputación Provincial de Cuenca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2003 (667 pp.). Número 71.

<sup>1</sup> Sin incluir los números 61, 62 y 63, referidos a los volúmenes I, II, y III.1 y III.2 de la *Historia de la Universidad de Salamanca*, citados bajo el epígrafe de «Coordinaciones científicas».

- Azofra Agustín, Eduardo y Chaguaceda Toledano, Ana, *La Casa-Museo Unamuno*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2003 (60 pp.). Número 72.
- Castro Santamaría, Ana, *El Colegio Mayor del Arzobispo Fonseca o de Los Irlandeses*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2003 (72 pp.). Número 73.
- Polo Rodríguez, Juan Luis y Hernández de Castro, Jerónimo, *Ceremonias y grados en la Universidad de Salamanca. Una aproximación al protocolo académico*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2004 (72 pp.). Número 74.
- Gabaudan, Paulette, *Iconografía renacentista de la Universidad de Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2005 (48 pp.). Número 75.
- Rodríguez Cruz, Águeda, *La Universidad de Salamanca en Hispanoamérica*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, Salamanca 2005 Plaza Mayor de Europa, 2005 (108 pp.). Número 76.
- Carabias Torres, Ana María; Lorenzo Pinar, Francisco Javier y Möller Recondo, Claudia, *Salamanca: Plaza y Universidad*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, Salamanca 2005 Plaza Mayor de Europa, 2005 (175 pp.). Número 77.
- Martínez Frías, José María, *El cielo de Salamanca: la bóveda de la antigua biblioteca universitaria*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006 (36 pp.). Número 78.
- Rodríguez-San Pedro Bezares, Luis E., *Atmósfera universitaria en Cervantes*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2006 (64 pp.). Número 79.

El Centro Alfonso IX ejerce la asesoría científica de la Colección: «Clásicos de Salamanca», dirigida por José Antonio Sánchez Paso y editada por Ediciones Universidad de Salamanca. Se han publicado los siguientes libros de la colección:

- Cervantes, Miguel de, *El licenciado Vidriera*. Introducción de Luis E. Rodríguez-San Pedro Bezares, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 1999 (61 pp.). Número 1 de la colección.
- *Lazarillo de Tormes*. Introducción de Manuel Ambrosio Sánchez Sánchez, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2001 (77 pp.). Número 2.
- Lope de Vega, Félix, *El bobo del colegio*. Introducción de Javier San José Lera, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2001 (159 pp.). Número 3.

- Espronceda, José de, *El estudiante de Salamanca*. Introducción de Miguel García-Bermejo Giner, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2001 (84 pp.). Número 4.
- León, Fray Luis de, *Cantar de los cantares de Salomón*. Introducción de Javier San José Lera, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (164 pp.). Número 5.
- Fernández, Lucas, *Farsas y églogas. I. Profanas*. Introducción de Juan Miguel Valero Moreno, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (124 pp.). Número 6.
- Torres Villarroel, Diego de, *Los sopones de Salamanca y otros relatos*. Introducción de Manuel María Pérez López, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2002 (112 pp.). Número 7.
- *Poetas de la escuela salmantina del siglo XVIII*. Presentación y selección de César Real Ramos, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2004 (113 pp.). Número 8.
- Fernández, Lucas, *Farsas y églogas. II. Sacras*. Introducción de Juan Miguel Valero Moreno, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2004 (128 pp.). Número 9<sup>2</sup>.
- Maldonado de Guevara, Luis, *Don Quijote en los estudios de Salamanca*. Introducción de María del Rosario Llorente Pinto, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2005 (55 pp.). Número 10.

<sup>2</sup> En febrero de 2005 se editaron conjuntamente los nueve primeros números de la colección bajo el título: *Clásicos Salamanca*, Salamanca, Ediciones Universidad de Salamanca, 2005 (2 vols.). [Número 17 de la Colección: «Tesoro Bibliográfico»].



## Pauta de citas para la presentación de originales a la Miscelánea Alfonso IX

### 1. LIBRO CORRIENTE

— Luis SUÁREZ FERNÁNDEZ, *Historia de España. Edad Media*, Madrid, Gredos, 1970.

### 2. LIBRO CON VARIOS AUTORES

— Manuel TUÑÓN DE LARA; Julio VALDEÓN BARUQUE; Antonio DOMÍNGUEZ ORTIZ, *Historia de España*, Barcelona, Labor, 1991.

### 3. ARTÍCULO DE REVISTA

— José MONTENEGRO; Antonio DEL CASTILLO, «Don Pelayo y los orígenes de la Reconquista», *Hispania*, 180 (Madrid, 1992), pp. 5-32.

— *Vid.* el análisis de la cuestión en «Monarquía y ciudades de realengo en Castilla. Siglos XIII a XV», *Anuario de Estudios Medievales*, 24 (Madrid, 1994), pp. 719-774.

### 4. CAPÍTULO DE MONOGRAFÍAS COLECTIVAS

— Jerónimo MÜNZER, «Relación del viaje a España», en José GARCÍA MERCADAL (ed.), *Viajes de extranjeros a España y Portugal*, I, Madrid, Aguilar, 1952, p. 495.

## 5. EDICIÓN UTILIZADA

- Miguel DE CERVANTES, *Don Quijote de la Mancha*, I, cap. VI, ed. de Martín DE RIQUER, Barcelona, Planeta, 1987, p. 80.
- Manuel FERNÁNDEZ ÁLVAREZ, *La España del Emperador Carlos V*, Madrid, Espasa Calpe, 1993, 6.<sup>a</sup> ed., p. 573. Cf. la crónica de Prudencio SANDOVAL, *Historia del Emperador Carlos V*, ed. de Carlos SECO SERRANO, III, Madrid, 1956, pp. 12 y 13.

## 6. ALGUNAS ABREVIATURAS

- cf.*: confróntese; como prueba de autoridad.
- ibid.*: «ibidem». Remite al mismo lugar de la cita anterior.
- id.*: «idem». Para representar el nombre del autor últimamente mencionado.
- op. cit.*: obra citada.
- p.*: página.
- pp.*: páginas.
- ss.*: páginas siguientes.
- vid.*: véase, como ampliación.